

Suscripción
 En la capital. 4.50 ptas. trimestre.
 Fuera de la capital. 5 » »
 Extranjero. 15 » semestre.
 Idem un año. 30 » »
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Admón plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Anuncios
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.— en la 2.ª 75 céntos.—En la 3.ª 50 céntos.—En la 4.ª 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 á 5 ptas. línea, á juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, VIERNES 8 DE AGOSTO DE 1902

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS.

N.º 7.726

PARRAFEADO

Ya te irás convenciendo, lector amigo, de lo que este periódico dijo cuando se supo la noticia de que iban á mudar de domicilio al señor Zaidín.

Dijo que no solamente se iba el gobernador, sino que venía una situación Roure pura, marca Llagostera y extra de cacique.

Y no se equivocó LA LUCHA como no podía equivocarse, puesto que la noticia era de propio cosechero y si nó, ahí está el resultado manifestado por cesantías que se inician, nombramientos que enorgullecen y alegran y signos evidentes de que el manubrio lo menea Santiago con todo el meneo de caderas de las grandes solemnidades.

¿Qué, qué voy ganando yo?
 Te diré.

Pierdo porque no veo á los rouristas (así se llaman ellos) cariacontecidos elevando preces á Santa Rita abogada de los imposibles para que los saque del ostracismo y los lleve á donde haga.

Gano, porque eso de ver cabizbajos y pensativos á los de la botica es tan nuevo, reame tanta chusquedad, encierra tanto lirismo, que me produce maravilloso efecto y me retoza por lo súbito y me maravilla por lo inesperado.

Te has fijado en esas colgaduras de percalina barata que prendidas con alfileres, se ponen en los balcones los días de grandes festividades? Habrás visto que en cuanto llueve y ventea, la tela se hace jirones y solo los alfileres quedan intactos, resistiendo los embates del contratiempo.

Pues mira, el caciquismo es la percalina, los alfileres los que lo sostienen y las contingencias políticas, la lluvia y el viento.

Todo lo que no tiene consistencia, todo lo que carece de urdimbre fuerte, de influencia propia, todo está sujeto á tornar en añicos lo que en apariencia es algo y en realidad resulta pobre é inconsistente.

Mientras el alfiler Canalejas ha tenido firmeza y la percalina farmacéutica ha gozado de la tranquilidad de la influencia gubernamental, la cosa ha marchado á relamerse; pero en cuanto el agua de la inconstancia y el viento del desacierto han venido á ser el azote de los colgajos, el alfiler quedó, pero solo con retazos de una percalina que ni para limpiar el polvo de la contrariedad aprovecha.

Es esa la naturaleza del caciquismo. Se parece como dicen en mi tierra á La viña de don Chochím, Molts pàmpols y poch raím, porque en el cacique todo es hojarasca, bambolla, brisa de orgullo é impotencia manifiesta.

Predicó cuatro vaciedades incoherentes el pobre de don José, que no sabe si cubrirse con el gorro frigio ó con el sombrero de teja y dijo el Gobierno «palo á don Pepe». ¿Qué ha sucedido, que solamente con el aire que ha hecho el Gobierno al levantar el brazo, se han apagado las candilejas de Gerona y las velas sebosas de las demás provincias, tornándose faro luminoso de primera magnitud Puigcerver y reverdeciendo antes frondoso árbol de Llagostera cabe-cuya hojarasca ha de celebrarse típico banquete de entristecidos y badulaques.

Estos son los hombres de pró que aquí nos trinchán dándose el caso, que dentro de una misma situación, con un mismo Gobierno y con un mismo ministro de la Gobernación, hay caídos y levantados, tristes y contentos, perseguidos y perseguidores, vengadores y víctimas.

Pero lo más gracioso no es esto; lo que llama la atención es, que aún no ha cogido el látigo Roure y ya se lamentan los farmacopogos de inquinas y persecuciones, dándose el caso de que «aún no asamos y ya pringamos».

¿Y quienes se quejan? Los que han fustigado á Roure sin compasión y con negra ingratitud; los que lo han acosado con sa-

na é ira; los que han querido negarle el agua y el fuego, la sal y el hogar, los que le han hecho triscar por esos mundos cubriendo con travesuras los efectos de los cuantiosos desplantes de sus enemigos.

Vamos, que no hay para tanto. Yo rifaría á Roure juntamente con los farmacopogos; todos juntos los pondría dentro de un saco y éste, bien atado, lo echaría al Ter un día de esos de fuerte avenida, porque me revientan los fantoches y me empalagan los desagradecidos; pero ello no me quita la razón ni me obstruccióna el juicio para comprender la injusticia de las quejas prematuras en los unos, y la falta de entereza en el obrar en el otro. Roure debe ponerse en jarras, terciar el cuerpo, coger la escoba y colocándose en frente de la botica, decir con voz entera y ademán apuesto:

Al campo, marrajos, voy,
 Donde probaros espero
 Que sois unos majaderos
 Que no vais donde yo voy.
 O aquello de
 ¡Ay! Perez, ¡ay! Sanchez,
 ¡Ay! pobre Noguer,
 Que baile tan rico
 Que os voy á mover.
 Y hasta luego.

MA-KA-KO.

DE TODAS PARTES

El telégrafo octuplex de Rowland

En vista de los resultados que con la telegrafía «impresora» octuplex se obtuvieron el año pasado en la central telegráfica de Berlín, dice nuestro colega *Sciences, Arts Nature*, que se está estableciendo este servicio entre Hamburgo y Francfort.

El número de los aparatos instalados que es 20 para las dos estaciones de partida y llegada, puede con un solo hilo transmitir 18.000 palabras por hora, en tanto que los aparatos de Hughes en servicio entre Berlín y las villas antedichas no pueden transmitir mas allá de 2.200 palabras en igual tiempo.

El transmisor en el nuevo sistema parece enteramente una máquina de escribir del sistema de Remington, con la ventaja de que una letra puede transmitirse con solo apretar una tecla, mientras que en los otros sistemas es necesario tocar varias para formar la corriente necesaria para telegrafiar una letra, con lo que se ahorra mucho trabajo al empleado. En el aparato receptor no se imprime sobre una tira como actualmente, sino sobre un papel, que basta quitarlo del aparato y doblarlo para enviarlo al destinatario.

Si el nuevo ensayo responde á lo que se espera, el sistema de Rowland se generalizará, evitándose el agobio de tener que pasar los partes por las estaciones intermedias cuando se trata de estaciones muy distantes.

TELEGRAFIA MENTAL

Al descubrirse los rayos X, quedó patente que existen modalidades de energía que pueden escapar á nuestros sentidos por carecer los humanos de órganos sensoriales sensibles á dichas modalidades. Ya que dado también perfectamente en claro, que tales formas de energía seguirían eternamente ignoradas por el hombre si no se pudiesen transformar en otras apreciables por nosotros, ya como calor, ya como sonido, bien como luz, bien como electricidad en sus diferentes manifestaciones, etc.

Del mismo modo, las ondas eléctricas llamadas hertzerianas no hubieran podido servir á Marconi para transmitir despachos á grandes distancias sin necesidad de hilos conductores, si no se conociese el tubo, inventado por Brandly, sensible á dichas ondas hertzerianas, y que, por lo tanto, las exterioriza, es decir, las hace apreciables á nuestros medios de percepción.

Esto sentado, podrán existir «ondas mentales» (llamémoslas así para designarlas de algún modo) que trasmitan á distancia el pensamiento desde un cerebro á otro?

za mas conveniente (y quizá mas conveniente)

La LUCHA

Estudiamos las condiciones de posibilidad de este fenómeno.

Cuando un cerebro trabaja es indudable que, en su masa, en su delicadísima estructura, se verifican forzosamente algunas alteraciones moleculares correspondientes al trabajo mental que se realiza. Ha de haber mayor actividad en la vida de las células cerebrales, mayor excitación en éstas, que se tiene que traducir por algo mecánico, como movimientos, sacudidas, vibraciones, etc.

—No te calientes la cabeza—le dicen al que piensa ó discurre con mucha intensidad.—Señal de que la experiencia enseña que en el cerebro que trabaja hay una, conflagración, una manifestación física de energía.

Resulta, en efecto, en todo cerebro en función, una energía actual, una modalidad física de potencia real, aunque sea tenue y sutilísima. Este foco de energía forzosamente ha de impresionar el medio ambiente, como los cuerpos sonoros obran sobre el aire en cuyo seno vibran, ó los focos caloríficos, luminosos, magnéticos y eléctricos, sobre el éter que todo lo llena. El medio ambiente cerebral, así impresionado, transmitirá en todas direcciones el impulso recibido, y así se formarán las ondas mentales, por un mecanismo análogo á las luminosas, á las de los rayos catódicos, á las hertzerianas, etc.

Si las cubiertas cerebrales son opacas para las ondas así originadas; es decir, si no dejan pasar á su través dichas ondas, dentro de cada caja craneana quedarán encerradas éstas y nada de ellas se manifestará (á lo menos directamente) al exterior. Pero si las aludidas cubiertas cerebrales son transparentes para las ondas mentales, éstas marcharán en todas direcciones, propagándose por el espacio infinito, como todas las ondas se propagan.

No hay fundamento para negar «á priori» la transparencia de las cubiertas cerebrales para las ondas mentales. Cuerpos muy duros y muy compactos, como el diamante y el cristal, son transparentes para las ondas luminosas ordinarias; sustancias como la madera, el cuero, etc., son transparentes para los rayos catódicos; otras muchas materias, opacas para la luz, son completamente diáfanos para las ondas eléctricas hertzerianas. Hay, pues, motivos para creer que las cubiertas cerebrales no son opacas para las ondas mentales que dentro de ellas pueden originarse, y tanto

más advirtiendo que cuanto más delicadas son las ondas, mayor número de materiales son susceptibles de atravesar.

Si el lector ha tenido paciencia para seguir mi razonamiento, convendrá conmigo:

1.º Que no sólo es posible, sino lo más conforme con todas las leyes físicas, que el trabajo cerebral produzca ondas mentales.

2.º Que estas ondas se propaguen en todas direcciones á través del espacio.

Ahora bien, estas ondas pasarán completamente inadvertidas para todo el género humano mientras no tengamos sentidos para apreciarlas, ó mientras no descubramos medios de transformarlas en otras formas de energía sensibles ya para nosotros.

¿Tenemos algún sentido capaz de apreciar las ondas mentales que de cerebros ajenos proceden? No lo conozco; pero de poseerlo, es lo más natural y lo más probable que lo sea nuestro cerebro.

En efecto, si un cerebro, al trabajar, ha producido una forma especial de energía transmisible al exterior, parece racional suponer que los demás cerebros, con constitución similar, deben ser sensibles á la misma forma de energía.

Cuando se hace sonar una cuerda de un arpa, de un violín ó de una guitarra, otras cuerdas, de otros instrumentos músicos de la misma clase que se hallen en las inmediaciones, también suenan sin que nadie las toque. La única condición precisa para que el fenómeno se verifique, es que las cuerdas que hayan de vibrar «por simpatía» han de estar templadas por producir la misma nota que la cuerda que se hizo sonar primero. Esta es la teoría de los resonadores de Helmholtz que sirvió á este eminente físico y fisiólogo para el análisis de los sonidos.

Lo mismo debe ocurrir con el cerebro. Uno de éstos piensa, como si dijéramos, suena; la vibración ó onda mental se transmite por el espacio; si encuentra otro cerebro, ó sea otra cuerda, al mismo temple que el foco de la vibración, vibrará también en la misma forma, esto es, «recogerá el pensamiento» del primer cerebro, sin que haya otro medio de comunicación entre ambos. Pero si el segundo cerebro no está templado al unísono del primero, tal vez permanecerá insensible á la acción de las ondas mentales que éste envíe.

Resulta, pues, posible la transmisión del pensamiento á distancia y, por lo tanto, la «telegrafía mental», ó sea la comunicación entre dos personas alejadas una de otra.

Los casos de comunicación podrán ser muy raros por la dificultad de coincidir en el temple de los cerebros; pero se registran algunos perfectamente comprobados, y seguramente habrán existido muchos de los que no se tenga noticia.

¿Quién no puede citar algún ejemplo de alguna persona á quien en un momento determinado «le daba el corazón» que tal otra persona estaba ejecutando un acto ó sufriendo de algún modo (y por lo tanto pensando acorde) y después se ha comprobado que así ha sucedido?

Conocido es el caso de la criada del doctor Geralt, descubriendo angustiada, estando ella en Francia, la muerte de su hijo, á la sazón en Crimea; el de Swandenburg, describiendo desde Gothenburgo el gran incendio de Estocolmo; el de mistress Porter, refiriendo en el Connecticut, como si lo estuviera presenciando, el incendio del vapor «H my Clay» en el río Hudson. Notabilísimo es también el hecho que cita Ricardo Palma en sus «Tradiciones peruanas». El padre Almoguera monje trinitario, fué nombrado en tiempo de Felipe IV obispo de Arequipa, y se embarcó en una de las 20 naves de la flota que mandaba el almirante don Pablo Contreras: Una furiosa tempestad echó á pique siete de los bajeles, siendo el primero en hundirse el que llevaba el obispo á bordo. Llegó la noticia al Perú por los tripulantes de las naves que se salvaron y testigos de la catástrofe, afirmándose que hasta las ratas se habían ahogado. Preparóse el cabildo de Arequipa á hacer funerales y otras manifestaciones de duelo por la muerte del obispo, cuando una monja del convento de Santa Casilda de Arequipa, llamada madre Ana de los Angeles Monteagudo, lo supo y dijo:—Aplácense las honras fúnebres. Cierlo que zozobró el Bajel, pero su ilustrísima y otros compañeros se salvaron. Ha vuelto á embarcar en Cádiz y navega con viento favorable. Dentro de tres meses sabremos la verdad.

Tres meses después el Ilmo. señor Almoguera se hacía cargo del obispado de Arequipa, y refería las circunstancias de su naufragio y salvación en los mismos términos que lo habían hecho la madre Monteagudo.

Existiendo, pues, casos indubitables de telepatía, forzosamente han de tener algu-

na aplicación natural, y la que propongo me parece bastante lógica. Los ejemplos referidos y todos los de su clase vienen, además, á servir de comprobación experimental de la teoría.

Es, pues, racional suponer la existencia de la telegrafía mental, y no es dudoso que si experimentadores hábiles estudian el hecho y llegan á determinar sus leyes se encuentren medios prácticos para facilitar la comunicación del pensamiento entre personas alejadas unas de otras, y sin necesidad de cables ni ninguna otra suerte de aparatos intermedios.

¿Y qué duda cabe de que entonces, las relaciones sociales, el modo de vivir y las leyes políticas de los Estados tendrán que modificarse radicalmente?

Queda aún otra fase de esta cuestión. La de si será posible transformar las ondas mentales en otras formas de energía apreciables ya por nuestros sentidos ordinarios. Esto supondría exteriorizar el trabajo cerebral de los demás, «leer el pensamiento»; pero el asunto es tan importante que requiere por sí artículo aparte.

Vicente Vera.

La cerveza

Ha causado gran impresión la noticia de varios envenenamientos observados en Manchester y otras ciudades inglesas, atribuidos por el Dr. Reynolds al uso diario de ciertas cervezas que, reconocidas, han acusado poseer de 2 á 70 miligramos de arsénico por litro.

Un sabio bacteriólogo belga, el profesor Patermann, ha buscado la procedencia de este artículo, contenido, según se decía, en la cebada recolectada en campos abonados con superfosfatos.

Es verdad que los superfosfatos del comercio poseen casi siempre arsénico, pero M. Patermann ha demostrado que la cebada con ese abono está completamente exenta de dicho tóxico.

La responsabilidad de su presencia en la cerveza se debe al empleo de la glucosa y el azúcar empleado en la fabricación de cervezas al por mayor.

Ahora bien; los resultados de la fermentación se obtienen por la acción del ácido sulfúrico del comercio, y mas á menudo por el arsenial, sobre la fécula y la sacarosa.

Las cervezas preparadas así pueden contener, en proporciones mas ó menos elevadas, el ácido arsenioso.

El rabioso dolor de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo.

EL AIBAF SERDNA

Gramma de Andrés Fabià, farmacéutico premiado de Valencia.)
 Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.
 Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto a esos dolores, que parece que van a agotar los horrores del sufrimiento.
 De venta en esta capital, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, a 2 pesetas bote.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta a la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos etc., etc.

ESPAÑA EN PARÍS

POR

Arturo Vinardell Rois

(CON REFRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—3 pesetas—Vendese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en la imprenta de este periódico.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, 6 sean: 20 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.º Diciembre por trasborde los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón la Australia.
 Línea de Cuba y Méjico.—«Servicio del Norte»: servicio mensual a Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasajes, carga para Costafirme y Pacífico, con trasborde en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.
 «Servicio del Mediterraneo»: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.
 Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Planas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabana, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasborde en Habana, Combina por el ferro-carril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.
 Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Sant Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Ceronel y Valparaiso. con trasborde en Cádiz al vapor de la línea del Brasil pacífico.
 Línea del Brasil-Pacífico.—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes. Hace las escalas de Pauillac, Pasajes, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marín, Vigo, Oporto Lisboa, saliendo el 7 de Cádiz directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta, Arenas (Chile), Ceronel y Valparaiso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasborde en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasborde en Montevideo.
 Línea de Canarias.—El día 17 de saldra de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor Directamente para Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de La Palma, regresando a Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.
 Línea de Fernando Poo.—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1799 y de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.
 Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.
 Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

PASTILLAS BONALD

COLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAÍNA

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y en el extranjero.

Acanthea Virilis ELIXIR ANTIBACILAR BONALD

Polliglicerosfatada Bonald.—Medicamento Antineurasténico y antidiabético, Tónico y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.
 Frasco de Acanthea granulada, 5 ptsa. Frasco del vino de Acanthea 5 ptsa.
 DE (Thiocol cinamo-vanádico fosfo-glicérico)
 Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipiente, Catarros bronconumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales, palúdicas, etc., etc.
 PRECIO DEL FRASCO 5 PTS.
 De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce (antes Gorguera) 17. Madrid. En Barcelona Gignás, 5.

APRENDIZ Se necesita uno en la Im

prenta de este diario.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital. 4.50 ptas. trimestre
 Fuera de la Capital. 5 » » »
 Extranjero. 15 » » »
 Idem un año. 30 » » »

4.50 ptas. trimestre
 5 » » »
 15 » » »
 30 » » » semestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco. 6.